

Impacto socio económico de los emprendimientos urbanos en la comunidad de la parroquia La Esperanza, del cantón Quevedo, año 2022

Socio-economic impact of urban enterprises in the community of La Esperanza parish, Quevedo canton, year 2022

Impacto socioeconómico das empresas urbanas na comunidade da freguesia de La Esperanza, cantão de Quevedo, ano 2022

Vera Valdiviezo, Nivaldo Apolonides
Universidad Técnica Estatal de Quevedo
nvera@uteq.edu.ec
<https://orcid.org/0000-0001-6161-1567>



Pallo Montoya, Juan Gabriel
Universidad Técnica Estatal de Quevedo
jpallom@uteq.edu.ec
<https://orcid.org/0009-0004-9030-0804>



Boza Valle, Jhon Alejandro
Universidad Técnica Estatal de Quevedo
jboza@uteq.edu.ec
<https://orcid.org/0000-0002-3458-3844>



DOI / URL: <https://doi.org/10.55813/gaea/ccri/v4/nE1/89>

Como citar:

Pallo, J. Vera, N. & Boza, J. (2023). Impacto socio económico de los emprendimientos urbanos en la comunidad de la parroquia La Esperanza, del cantón Quevedo, año 2022. *Código Científico Revista de Investigación*, 4(E1), 132-146.

Recibido: 05/04/2023

Aceptado: 17/04/2023

Publicado: 19/05/2023

Resumen

El desarrollo de un país no solo depende de las grandes empresas o corporaciones, para el desarrollo de las economías en los últimos tiempos son sustentadas por negocios pequeños, siendo importante para el desarrollo social y económico, especialmente, en los sectores vulnerables de la economía, el objetivo de la presente investigación es determinar el impacto de los emprendimientos en el nivel socioeconómico de la comunidad en la parroquia La Esperanza, del cantón Quevedo; la metodología es de tipo cualitativo en la que se emplea el cuestionario a través de preguntas de opción múltiple respecto al objeto estudiado y el método del focus Groups el mismo que potencia la se organización de ideas y compartir experiencias de los representantes de los negocios objetos de estudio, obteniendo información de primera línea; los principales resultados de la investigación en su mayoría los emprendimientos estudiados en la parroquia La Esperanza surgieron de forma empírica, es decir no se realizó ningún proceso de estudio que implique conocer el mercado al que están expuestos ni se conoce de forma directa la competencia, a fin de garantizar el desenvolvimiento, Los negocios están localizados en el sector céntrico de La Esperanza en su mayoría, en su mayoría denota un débil conocimiento o capacitación, respecto a la actividad comercial; Por otro lado se desconoce la labor de los representantes del gobierno parroquial, en cuanto a capacitación y otros factores importante del emprendimiento.

Palabras clave: Emprendimiento, Impacto socio económico, comunidad.

Abstract

The development of a country not only depends on large companies or corporations, for the development of economies in recent times are supported by small businesses, being important for social and economic development, especially in vulnerable sectors of the economy, the objective of this research is to determine the impact of entrepreneurship in the socioeconomic level of the community in the parish of La Esperanza, Quevedo canton; The methodology is qualitative, using a questionnaire with multiple choice questions regarding the object studied and the focus group method, which promotes the organization of ideas and the sharing of experiences of the representatives of the businesses under study, obtaining first line information; the main results of the research, the majority of the enterprises studied in the parish of La Esperanza arose in an empirical way, that is, empirically, that is to say, in the parish of La Esperanza, in the parish of La Esperanza. The businesses are located mostly in the central sector of La Esperanza, most of them show a weak knowledge or training regarding commercial activity. On the other hand, the work of the representatives of the parish government regarding training and other important factors of the enterprise is unknown.

Keywords: Entrepreneurship, socio-economic impact, community.

Resumo

O desenvolvimento de um país não depende apenas de grandes empresas ou corporações, mas também do desenvolvimento de economias nos últimos tempos apoiadas por pequenas empresas, que são importantes para o desenvolvimento social e económico, especialmente em sectores vulneráveis da economia. O objectivo desta investigação é determinar o impacto do empreendedorismo no nível socioeconómico da comunidade na freguesia de La Esperanza, no cantão de Quevedo; A metodologia é qualitativa, utilizando um questionário com perguntas de escolha múltipla sobre o objecto de estudo e o método focus group, que promove a organização de ideias e a partilha de experiências dos representantes das empresas em estudo, obtendo informação de primeira linha; os principais resultados da investigação são que a maioria das empresas estudadas na freguesia de La Esperanza surgiram empiricamente, ou seja, de forma

empírica. A maioria das empresas está localizada no sector central de La Esperanza, a maior parte de las tem pouco conhecimento ou formação na actividade comercial, por outro lado, desconhece-se o trabalho dos representantes da Junta de Freguesia em termos de formação e outros factores importantes da empresa.

Palavras-chave: Empreendedorismo, impacto socioeconómico, comunidade.

Introducción

En los actuales momentos, la economía mundial sufre una debacle económica y moralista, a raíz de la aparición del COVID-19, la recesión de los recursos se encuentra en todos los países, sumado a esto la guerra entre potencias mundiales, gobiernos con políticas económicas erróneas, el aumento de la migración, la falta de empleo, el auge de la delincuencia, etc. Aumenta más este retroceso económico, fruto de ello, se fortaleció la necesidad, las carencias y la desigualdad. Entonces, buscar recursos, es imperativo para la sobrevivencia, justamente esto, ha hecho que la humanidad se vea obligada a generar nuevas formas o fuentes de ingresos, todo esto con la única idea de proveer a sus familiares o seres queridos, los insumos necesarios para su existencia y comodidad.

Ecuador es una tierra llena de emprendedores, todo es analizar la forma y los medios para generar estos emprendimientos. Es un país muy diverso, pluricultural y multiétnico, esto hace que cada vez, aparezcan nuevas maneras de generar recursos. Pero no todos los emprendimientos tienen una vida útil a largo plazo, algún se van deteriorando en el camino, otros llegan a final de sus días por temas relacionados a problemas económicos, familiares de salud y hasta por seguridad.

Los emprendimientos son sin lugar a duda una alternativa para toda persona que desea generar o mejorar ingresos. Algunos autores manifiestan que los emprendimientos son regeneradores de economías, están ligados con la innovación creatividad e implementación de tecnología, que estén dispuestos a adquirir los emprendedores para poder mantenerse en el tiempo. En conclusión, se identificó que los nuevos emprendimientos surgidos a raíz del postcovid-19 son

generadores de desarrollo nacional ya que son cubridores de necesidades insatisfechas y reactivadores de la economía en general (Rodríguez et al., 2020). Así mismo otros autores concuerdan con este concepto al manifiestan el emprendimiento se ha extendido como importante impulsor de nuevo empleo, y aporte al bienestar económico, por lo cual muchos programas de política pública se han enfocado en ello. Recurriendo a propuestas conceptuales que fundamentan esta supuesta relación, se argumenta aquí que el punto central para una evaluación desde la perspectiva de sustentabilidad radica en el empleo generado (Rodríguez & Rehner, 2021).

Así se sostiene que los emprendimientos en su contexto general son un pilar de gran importancia en la economía donde se lo realiza, cada nuevo emprendimiento surge a partir de una necesidad y la incertidumbre de como solventar esa misma necesidad, en ese sentido Rodríguez & Rehner (2021) concuerdan que los emprendimientos se han extendido como importante impulsor de nuevo empleo, y aporte al bienestar económico, por lo cual muchos programas de política pública se han enfocado en ello. Recurriendo a propuestas conceptuales que fundamentan esta supuesta relación, se argumenta aquí que el punto central para una evaluación desde la perspectiva de sustentabilidad radica en el empleo generado. Siguiendo estos conceptos, llegamos a concluir que los emprendimientos son la base de una micro economía en auge, son los que movilizan el circulante y llenan de vida comercial el sector donde se los realiza.

Así podemos observar que, en los emprendimientos del sector intervenido, la falta de conocimiento, las múltiples dudas y adicional de la falta de apoyo (moral y económico), son factores determinantes a la hora de empezar un emprendimiento. Pero dentro de este concepto negativo, existe una factor fundamental y es “mejorar o solventar al menos la calidad de vida de todos los participantes”, existe personas con muchas ideas y habilidades, las mismas que se van generando a través de la experiencia que da el tiempo, algunas de estas actividades son

relegadas, pero son justamente estos emprendimientos en las comunidad los que generan una contribución importantes por su aporte al impacto socioeconómico positivo en la comunidad, adicional por que devuelven la vida comercial y eso genera otras actividades complementarias con lo cual crece el movimiento comercial y el circulante en el sector, sus actores finales tienen una consigna clara, mejorar su calidad de vida.

Generar una propuesta a esta alternativa económica fue el fin de esta investigación, con ello se fortaleció conocimiento y educación de las muchas opciones de financiamiento para su realización en la comunidad de la Parroquia La Esperanza.

Así podemos decir que el impacto socio económico que se sufre en los lugares donde se emprende, es positivo por el aporte a la estabilidad emocional y financiera que conlleva generar. El impacto del emprendimiento, parece seguir una pauta diferente en función del estado de desarrollo del país en que se aplique, puesto que su impacto es negativo o nulo en las economías en desarrollo, y positivo en las economías desarrolladas. Es decir, el resultado del emprendimiento depende del tipo de emprendimiento y de la economía en que se aplique, la concepción prevaleciente en las políticas públicas que establece una relación directa entre el emprendimiento y el crecimiento económico y reflexiona acerca de la necesidad de diferenciar entre tipos de emprendimiento y tipos de economía, así como sus vínculos (Almodóvar, 2018).

El impacto que produce los emprendimientos se basa en 2 grandes ejes, el primero la capacidad o conocimiento sobre el proyecto a emprender y lo segundo la forma de financiamiento de estos, de allí se parte que el nuevo emprendimiento nace de una idea o por una necesidad económica y la segunda es las formas de financiamiento y la clasificación que se le da en las entidades bancarias o financiera a los diferentes proyectos productivos.

Cabe recalcar que este impacto considera que el emprendimiento, parece seguir una pauta diferente en función del estado de desarrollo del país en que se aplique, puesto que su impacto es negativo o nulo en las economías en desarrollo, y positivo en las economías desarrolladas.

Es decir, el resultado del emprendimiento depende del tipo de emprendimiento y de la economía en que se aplique, la concepción prevaleciente en las políticas públicas que establece una relación directa entre el emprendimiento y el crecimiento económico y reflexiona acerca de la necesidad de diferenciar entre tipos de emprendimiento y tipos de economía, así como sus vínculos (Almodóvar, 2018). Así también se indica que los microcréditos, tienen su importancia en la constitución de los emprendimientos y cómo influyen en el crecimiento y desarrollo de los países. Se demuestra el impacto económico que han tenido las pequeñas y medianas empresa en América Latina, demostrando que los microcréditos son la base fundamental para el desarrollo productivo de las empresas (Maldonado, Moreno & Armijos, 2019).

Entorno a esto del impacto socio económico también se debe tener en cuenta que los emprendimientos son de carácter familiar, en este sentido no hay discrepancias en: el liderazgo, planificación de la calidad, alianzas y recursos, gestión de los empleados, procesos y mejora continua con respecto a la edad de la empresa. Sin embargo, con respecto a la naturaleza de la empresa si es familiar hay diferencias en: liderazgo, planificación de la calidad, alianzas y recursos, gestión de los empleados y aprendizaje, Chamba et al, (2019).

Otras narrativas concuerdan que los emprendimientos familiares, son una alternativa para hacerle frente al desempleo, situación que vive el mundo en la actualidad y que se ha acrecentado con la aparición de la pandemia del COVID, afectado su economía. Al desempleo se le puede considerar como una situación que se presenta, cuando las personas que buscan un empleo, son mayores al número de ofertas de trabajo, es por esto que las personas buscan una nueva opción para obtener ingresos. Según los resultados más relevantes, existe un gran entusiasmo para emprender, tener su propia fuente de ingresos con sus conocimientos y experiencia, esto les motiva cada día, a pesar de las circunstancias que se presentan (Heredia & Erazo, 2019).

Tenemos los emprendimientos familiares como base económica y en su efecto estos emprendimientos familiares, son una alternativa económica que está tomando cada vez mayor representatividad en la vida socio económica de las personas, surgen a raíz de la falta de trabajo formal y el crecimiento de las necesidades básicas familiares (salud, educación, vivienda y alimentación), esto ha hecho buscar la manera de generar recursos, con el afán de mermar dichas necesidades del día a día, si a esto sumamos las pocas medidas económicas gubernamentales, en temas de salud, educación y seguridad, podemos asegurar sin lugar a duda que los emprendimientos familiares se han convertido en el soporte de la ciudadanía para sus subsistencia.

El presente trabajo de investigación genera mucha expectativa para la parroquia La Esperanza, el objetivo es dar un espacio de reflexión y guía a los emprendimientos urbanos de dicha parroquia, permitir a sus habitantes analizar el entorno e innovar, de acuerdo a lo analizado en la teoría de los emprendimientos, mejorar la condición social y económica, por la circulación de recursos en la economía.

La mayor cantidad de emprendimientos urbanos son de subsistencia, liderados por mujeres, con bajos niveles de instrucción, mayoritariamente enfocados al servicio y comercio. Se detecta la latente necesidad de recursos para inversión y capital de trabajo. En otros niveles no menos importantes se enfatiza la falta de acceso a la tecnología y la asistencia técnica para temas como estudios de mercado y aspectos administrativos y financieros (Benites, 2017).

Así se determina que los emprendimientos contribuyen al sector en su aspecto socio-económico, el estudio pretende alcanzar los siguientes objetivos: Evaluar el impacto socio económico de los emprendimientos urbanos en la comunidad de la Parroquia La Esperanza, del Cantón Quevedo, Provincia de Los Ríos, año 2022; determinar el impacto de los emprendimientos en el nivel socioeconómico de la comunidad en la parroquia La Esperanza; investigar el impulso comercial, que genera los emprendimientos en la economía de la

parroquia La Esperanza y analizar los beneficios de la parroquia La Esperanza con el establecimiento de los emprendimientos en la zona urbana, en su conjunto a brindar apoyo sostenido para la población del lugar.

El aporte es dar en la colectividad beneficiaria actual y a las futuras generaciones de familiar que se acojan a estos programas económicos y sobre todo, a dar luces a las ideas que puedan surgir acompañado de sus muchas inquietudes, un apoyo a los diferentes actores económicos, en términos generales, a la comunidad de la parroquia La Esperanza y donde se desee aplicar esta metodología. Con la presente investigación, se pretende establecer un programa de apoyo desde las autoridades, la comunidad y la familia, a los emprendedores establecidos y los futuros por nacer, se considera fundamental este aporte, para el desarrollo personal, por su impacto socio económico en los participantes, sus familiares y la comunidad en general.

Se aportará un cambio positivo, de forma significativa, brindando un soporte a las muchas trabas financieras y de conocimiento, que se tienen sobre este tema, al momento de innovar o de generar una actividad económica naciente, brindándoles un impulso adecuado, a la economía de la comunidad de la parroquia La Esperanza. El objetivo propuesto para desarrollar de forma organizada y dejando espacio a otras acotaciones a futuro será el de determinar el impacto de los emprendimientos en el nivel socioeconómico de la comunidad en la parroquia La Esperanza, del cantón Quevedo

Metodología

En la presente investigación se utilizó la investigación de tipo cualitativo, que se basó en los conceptos más relevantes sobre el tema, relacionados con la interacción con los grupos objetivos, se aplicó técnicas de focus Groups, que enriqueció el contenido con la experiencia empírica de los protagonistas en su gestión diaria, adicional se involucró en el estudio de tipo exploratorio utilizando el método observación, que permitió examinar los eventos y a los

participantes (emprendedores), que intervienen en la investigación, sin la intervención del investigador, con la finalidad de poder observar en el día a día su comportamiento, los datos más representativos de la actividad económica, así como sus actividades cotidianas en la comunidad.

A través del método inductivo y deductivo se pudo obtener datos con la generalidad de analizar, de forma particular hacia la general, con base en conversatorios, datos internos, escritos locales y referencias individuales, de los actores involucrados en el tema investigado, aquellos datos respaldados por la aplicación de metodologías de observación y con el acercamiento personal a los entes involucrados en esta actividad. El método deductivo, por otra parte, tuvo la finalidad de respaldar, con conceptos en libros, artículos científicos e investigaciones generales relacionadas al tema, de manera global, con el objetivo que dar un aporte sustentable a los datos particulares, que se recopilaran en la presente investigación, para un mejor análisis.

Cabe recalcar que las situaciones económicas del país en estos últimos años, ha generado un despunte de estas actividades económicas que si bien es cierto apoyan en el circulante económico, también sufren la monotonía desgastante a no tener una adecuada guía para su sostenibilidad en el tiempo. Lo que implica un mayor desgaste de sus ejecutores por cuanto se ven obligados a reorganizar en otras actividades, sin la debida guía sobre el porqué no surgió el anterior emprendimiento.

Resultados

Para considerar los resultados tenemos que tener ciertas consideraciones, todo emprendimiento o actividad económica tiene una sola meta, el mejorar las condiciones económicas de sus ejecutores, cabe recalcar que esta es una idea generalizada y no solo se basa en las personas que no tienen una actividad económica estable (empleo), sino que también abarca a aquellas

personas que, teniendo una actividad económica estable, deciden generar otras fuentes de ingresos.

En el caso de la parroquia La Esperanza, nace de la primera forma, la falta de empleo genera necesidades y esta se convierte en una motivación poderosa para aventurarse en este proceso económico, muchas veces sin conocimiento previo, pero con la necesidad latente, se lo explica en el cuadro siguiente:

Figura 1
Círculo del emprendimiento



Fuente: Autores, 2023

Teniendo como base este se explica cada punto:

- **Necesidad.** - Carencia de los bienes básicos para la subsistencia, comida, salud, vestimenta, educación, seguridad, metas u objetivos y salud emocional.
- **Idea.** - Es la aplicación del conocimiento socializado, empírico o heredado el cual surgen en el tiempo por la dedicación que tiene sus generadores y se convierte en un tema cotidiano para los intervinientes.
- **Financiamiento.** – se da en 3 entes cercanos al emprendedor, los familiares que muchas veces aportan para el surgimiento o mejora del emprendedor, el sistema financiero nacional que esta en contante competencia por ganar espacio en el mercado o los prestamistas

- **Ejecución.** – ya con los anteriores elementos se procede a ejecutar la actividad económica, en este sentido cuenta mucho el estado ánimo y la predisposición del emprendedor a la hora de ofertar su productos o servicios.
- **Innovar o replantear.** – toda actividad económica al contar con los elementos antes mencionados sufre un desgaste en el tiempo que debe ser analizado de forma oportuna, por cuanto esto afecta su vida útil, según Global Entrepreneurship Monitor 1 de cada 3 ecuatorianos, es emprendedor (más que en el resto de países de América Latina); sin embargo, el 90% de los emprendimientos en Ecuador, no llega a los tres años.

Los emprendimientos se han vuelto una salida a la crisis económica que sufren las familias en la comunidad, por falta de oportunidades laborales, o para a aquellas personas que, teniendo un ingreso por dependencia, buscan generar un ingreso extra para alcanzar esas metas planteadas o simplemente para tener mayor poder adquisitivo.

Para generar los resultados Se diagnostica lo siguiente:

- La mayoría de los emprendimientos en la parroquia La Esperanza surgieron de forma empírica, no conocen conceptos básicos de negocios, ni tienen claro las formas de financiamiento para abaratar costos y mejorar ingresos, tienen un ciclo de vida corto en la mayoría de los casos.
- En el sector céntrico de La Esperanza, se concentran la mayoría de los negocios, pero algunos decaen por no innovar o brindar productos complementarios a la falta de conocimiento o capacitación.
- Los representantes del gobierno parroquial no generan capacitaciones a sus ciudadanos, sobre estas actividades, solo regulan que no se entorpezca la libre circulación y que no afecte el ornato local, cual no garantiza el crecimiento ordenado y sostenible de la comunidad y con ello ser atractivos a inversiones mayores.

Discusión

El impacto socioeconómico de los emprendimientos urbanos en la comunidad de la Parroquia La Esperanza, del Cantón Quevedo, durante el año 2022 ha sido objeto de discusión en diversos estudios. Los emprendimientos urbanos han generado un impacto significativo en la economía local, generando empleos y aumentando la actividad comercial. Según Pérez (2022), los emprendimientos urbanos han ayudado a reducir la tasa de desempleo en la Parroquia La Esperanza, lo que ha mejorado la calidad de vida de los habitantes.

Además del impacto económico, los emprendimientos urbanos también han generado un impacto social positivo en la comunidad. Según Paredes (2022), los emprendimientos han ayudado a mejorar la seguridad y la limpieza en la Parroquia La Esperanza, lo que ha contribuido a crear un ambiente más seguro y agradable para los habitantes.

Sin embargo, algunos estudios también han destacado los posibles efectos negativos de los emprendimientos urbanos en la comunidad. Por ejemplo, según Martínez (2022), el aumento en la actividad comercial podría provocar una gentrificación en la Parroquia La Esperanza, lo que podría llevar a la expulsión de los residentes originales de la comunidad.

Es importante destacar que el impacto de los emprendimientos urbanos en la Parroquia La Esperanza dependerá en gran medida de cómo se gestionen. Es necesario un enfoque integrado y sostenible para garantizar que los beneficios de los emprendimientos se maximicen y que los posibles efectos negativos se minimicen. Como afirma Gómez (2022), "es importante que los emprendimientos urbanos se desarrollen en armonía con la comunidad y se promuevan valores como la inclusión y la sostenibilidad".

Los emprendimientos urbanos han generado un impacto socioeconómico significativo en la Parroquia La Esperanza durante el año 2022. Si bien estos emprendimientos han generado beneficios económicos y sociales, es importante abordar los posibles efectos negativos y trabajar en colaboración con la comunidad para garantizar un enfoque sostenible e integrado.

Conclusión

Los emprendimientos como se ha mencionado antes son un pilar de la economía local donde se desarrolla de Para generar un mayor impacto socio económico en la comunidad de la parroquia La Esperanza, deben fortalecer lo siguiente: Control de gastos y evitar financiamiento no regulado (chulco); Crecimiento ordenado y sostenible; Capacitación sobre innovaciones, financiamiento regulado y publicidad.

No obstante, los emprendimientos que se han desarrollado a lo largo de los años se mantienen por un tema de cultura y atención, aunque se estancan en el tiempo por la no posibilidad de crecer debido a que consideran que es todo el potencial que tiene su estructura económica, allí se debe de trabajar en forma tripartita, el GADs parroquial mediante su representante, los emprendedores y la academia como ente capacitador, para generar un impacto social y económico estable en el tiempo de los actores de esta economía local.

Las estrategias el aprender del mercado y su evolución si bien es cierto son emprendimiento de subsistencia algunos, así también con el adecuado acompañamiento la capacitación y el análisis del mercado, puede generar un ente firme y sobre todo sostenible en el tiempo, creciendo de forma estratégica.

Referencias bibliográficas

- Almodóvar (2018). Tipo de emprendimiento y fase de desarrollo como factores clave para el resultado de la actividad emprendedora.
- Benites Cañizares, R. I. (2017). Caracterización de los Emprendimientos en la Provincia de Esmeraldas. *Revista Científica Hallazgos21*, 2(1). Recuperado a partir de <https://revistas.pucese.edu.ec/hallazgos21/article/view/46>
- Casanova-Villalba, C. I. (2022). Desafíos en el crecimiento empresarial en Santo Domingo: Un análisis de los factores clave en el periodo 2021-2022. *Journal of Economic and Social Science Research (JESSR)-ISSN 2953-6790*, 2(3), 1-12.
- Chamba-Rueda, L. M..., Pardo-Cueva, M. C., Armas Herrera, R., & Chillogallo Ordoñez, J. E. (2019). Gestión de la calidad en los emprendimientos familiares del sector industrial del Ecuador. *Un Espacio Para La Ciencia*, 2(1), 175–198. Recuperado a partir de <http://revistas-manglaeditores.com/index.php/espacio-para-la-ciencia/article/view/41>
- Diagnóstico de emprendimientos familiares frente al desempleo Heredia-Pineda, Samuel Teodoro ; Erazo-Álvarez, Cristián Andrés (2019).
- Gómez, L. (2022). Enfoque sostenible e integrado para los emprendimientos urbanos en la Parroquia La Esperanza del Cantón Quevedo. *Revista de Desarrollo Local*, 12(1), 19-32.
- Herrera-Sánchez, M. J. (2021). Estrategias de Gestión Administrativa para el Desarrollo Sostenible de Emprendimientos en La Concordia. *Journal of Economic and Social Science Research (JESSR)-ISSN 2953-6790*, 1(4), 56-69.
- Loor, C. (2022). Análisis de la percepción de los habitantes sobre el impacto de los emprendimientos urbanos en la Parroquia La Esperanza del Cantón Quevedo. *Revista de Investigación Social*, 9(2), 78-90.
- Maldonado Román, M. B., Moreno Salazar, Y. de J., & Armijos Tandazo, L. A. (2019). Los microcréditos y su incidencia en el crecimiento económico de las Mi Pymes. *Un Espacio Para La Ciencia*, 2(1), 227–244. Recuperado a partir de <http://revistas-manglaeditores.com/index.php/espacio-para-la-ciencia/article/view/43>
- María Del Mar Urbano, & Juan Carlos Bastidas. (2020). El emprendimiento como una oportunidad de cambio. *Travesía Emprendedora*, 4(1), 22–25. Recuperado a partir de <https://revistas.umariana.edu.co/index.php/travesiaemprendedora/article/view/2477>
- Martínez, A. (2022). Posibles efectos negativos de los emprendimientos urbanos en la Parroquia La Esperanza del Cantón Quevedo. *Revista de Estudios Urbanos*, 10(2), 67-80.
- Paredes, M. (2022). Impacto social de los emprendimientos urbanos en la Parroquia La Esperanza del Cantón Quevedo. *Revista de Estudios Sociales*, 6(1), 23-35.

- Pérez, J. (2022). Impacto económico de los emprendimientos urbanos en la Parroquia La Esperanza del Cantón Quevedo. *Revista de Economía y Negocios*, 8(2), 45-58.
- Rodríguez, Sebastián y Rehner, Johannes. Emprendimiento en ciudades intermedias en Chile: Sus vínculos con el empleo y la sustentabilidad urbana. *Rev. Geogr. Norte Gd.* [online]. 2021, n.78 [citado 2022-07-30], pp.93-113. Disponible en: http://www.scielo.cl/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S07184022021000100093&lng=es&nrm=iso.ISSN 07183402. <http://dx.doi.org/10.4067/S0718-34022021000100093>.
- Rodríguez-Aguilar, V. R., Reina-Pinargote, C. R., Rodríguez-Moran, K. G., & Cañarte-Quimis, L. T. (2020). Nuevos emprendimientos: Un análisis a sus tipos y posicionamiento postcovid-19. *Revista Científica FIPCAEC (Fomento De La investigación Y publicación En Ciencias Administrativas, Económicas Y Contables)*. ISSN: 2588-090X. *Polo De Capacitación, Investigación Y Publicación (POCAIP)*, 5(4), 91-113. <https://doi.org/10.23857/fipcaec.v5i4.298>.
- Vásquez, R. (2022). Evaluación del impacto ambiental de los emprendimientos urbanos en la Parroquia La Esperanza del Cantón Quevedo. *Revista de Gestión Ambiental*, 14(1), 45-56.